

**PENGELOLAAN MANAJEMEN KEUANGAN RUMAH TANGGA DI TENGAH  
PANDEMI COVID – 19 DI LINGKUNGAN DESA BATURSARI  
KECAMATAN MRANGGEN, KABUPATEN DEMAK**

Suci Atiningsih<sup>1</sup>, Khairina Nur Izzaty<sup>2</sup>, Yohana Kus Suparwati<sup>3</sup>, Rudi Suryo Kristanto<sup>4</sup>, Yanuar Rachmansyah<sup>5</sup>  
STIE Bank BPD Jateng<sup>12345</sup>

**Kata kunci** : Pengelolaan Manajemen Keuangan, Rumah Tangga, Pandemi Covid-19

**Corresponding Author**  
[atiningsih.suci@gmail.com](mailto:atiningsih.suci@gmail.com)

**Abstrak** : Tujuan dari kegiatan pengabdian masyarakat ini adalah meningkatkan pengetahuan yang berkaitan dengan pengelolaan manajemen keuangan ibu-ibu rumah tangga di tengah pandemi covid-19 di lingkungan desa Batusari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak. Kegiatan pengabdian masyarakat ini dilaksanakan di Desa Batusari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak dan diikuti oleh 36 peserta dari wilayah Desa Batusari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak. Metode yang digunakan dalam kegiatan pengabdian ini adalah dengan melakukan sosialisasi dan diskusi yang berkaitan dengan pengelolaan manajemen keuangan di masa pandemi covid-19. Hasil dari kegiatan ini adalah para peserta dapat lebih memahami pengetahuan tentang strategi dan pengelolaan manajemen keuangan di masa pandemi covid-19.

**PENDAHULUAN**

Dunia tengah dilanda kepanikan global akibat pandemi covid-19. Banyak sektor lumpuh karena pandemi covid-19 ini. Mulai dari sektor perekonomian, pariwisata, industri, dan sektor lainnya. Hal ini menyebabkan kelesuan dalam bidang perekonomian. Apalagi dalam manajemen keuangan. Hal semacam ini bisa saja terjadi karena kondisi sekarang akan berimbas pada menurunnya tingkat konsumsi yang dilakukan oleh rumah tangga. Ibu-ibu selain berperan utama sebagai ibu rumah tangga juga harus mempunyai pengetahuan dalam hal pengelolaan manajemen keuangan rumah tangga di tengah pandemi covid-19. Oleh karena itu diperlukan adanya bimbingan atau penyuluhan terkait dengan pengelolaan manajemen keuangan mereka. Kegiatan ini mencoba memberikan solusi bagi ibu-ibu PKK di desa Batusari agar mampu melakukan pengelolaan manajemen keuangan dengan baik secara efektif dan efisien.

Manajemen dalam keluarga sangat perlu diketahui oleh seorang ibu rumah tangga atau keluarga inti yaitu ayah, ibu, dan anak-anak. Mengelola ekonomi keluarga adalah tindakan untuk merencanakan, melaksanakan, memonitor, mengevaluasi, dan mengendalikan perolehan dan penggunaan sumber-sumber ekonomi keluarga agar tercapai tingkat pemenuhan kebutuhan secara optimum, memastikan adanya stabilitas dan pertumbuhan ekonomi keluarga. Manajemen keuangan keluarga salah satunya adalah mengatur pendapatan dan pengeluaran keuangan keluarga

Penghasilan keluarga didapatkan dari gaji, upah, serta keuntungan dari transaksi, investasi atau pendapatan lain di luar penghasilan utama. Tetapi yang menjadi kendala adalah sumber penghasilan di tengah masa pandemi covid 19. Masa pandemi menyebabkan banyak

kelumpuhan di berbagai bidang, terutama di bidang ekonomi. Hal berdampak pada perusahaan-perusahaan pemberi kerja yang mengalami masa sulit dan harus bertahan di masa pandemi ini. Sehingga perusahaan akan mengambil tindakan untuk dapat mengatasi masa sulit ini, yaitu dengan pengurangan jumlah karyawan dan mengurangi jumlah kompensasi yang diberikan kepada karyawan. Sedangkan keluarga-keluarga yang bergantung dari penghasilan ini harus tetap bertahan terutama dalam memenuhi kebutuhan hidupnya. Oleh karena pengelolaan keuangan keluarga di masa pandemi ini harus dilakukan dengan baik

Perencana Keuangan Independen, Prita Hapsari Ghozie mengatakan, pada masa dimana semua menghadapi tantangan hampir di semua lini kehidupan, penting bagi seorang ibu melakukan perencanaan keuangan dengan matang. Perencanaan yang seksama akan membantu kesejahteraan keluarga lebih kondusif. Tanpa perencanaan akan membuat pengeluaran dengan pemasukan tidak seimbang sehingga berpotensi berhutang. <https://www.beritasatu.com/gaya-hidup/756959/tips-mengelola-keuangan-rumah-tangga-di-masa-pandemi>

Prita menambahkan, berdasarkan riset IPB, sebanyak 76% responden menyatakan alokasi pengeluaran keluarga meningkat salah satunya pada perlengkapan kesehatan dan sanitasi atau kebersihan. Hal ini menunjukkan sikap konsumen yang mengutamakan manfaat dalam memprioritaskan pengeluaran, khususnya yang menyangkut aspek kebersihan dan kesehatan.

### **METODE PELAKSANAAN KEGIATAN**

Strategi yang kami pergunakan untuk menyelesaikan permasalahan yang ada di desa Batusari, Mranggen, Demak adalah dengan memberikan penyuluhan kepada masyarakat yang berkaitan dengan pengelolaan manajemen keuangan rumah tangga di tengah pandemi covid-19. Metode kegiatan yang dilakukan pada kegiatan pengabdian ini adalah:

- a. Meminta izin kepada Ibu Ketua PKK desa Batusari Kecamatan Mranggen Kabupaten Demak untuk melaksanakan kegiatan pengabdian masyarakat dengan tema pengelolaan manajemen keuangan rumah tangga di tengah pandemi covid-19 bagi ibu-ibu PKK desa Batusari.
- a. Pelaksanaan kegiatan akan dilakukan dengan pemaparan materi oleh tim pembicara.
- b. Mengadakan sesi tanya jawab untuk menambah pemahaman pengelolaan manajemen keuangan rumah tangga dari peserta.

### **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Permasalahan yang dihadapi oleh ibu-ibu rumah tangga di desa Batusari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak adalah kesulitan dalam mengelola manajemen keuangan rumah tangganya. Hal ini disebabkan karena adanya pandemi covid-19 yang sedang melanda negeri ini yang menyebabkan berkurangnya pemasukan dalam keluarga tetapi pengeluaran semakin bertambah karena selain harus mengeluarkan pengeluaran untuk keperluan sehari-hari juga harus mengeluarkan biaya untuk membeli keperluan, seperti masker, handsanitizer.

Kurangnya pemasukan pendapatan merupakan permasalahan yang banyak dihadapi di dalam rumah tangga karena banyak kepala rumah tangga yang mengalami PHK serta pengurangan gaji ditempat bekerjanya. Perusahaan berusaha untuk bertahan di tengah pandemi covid 19 dengan melakukan pengurangan SDM dan gaji karyawan. Oleh karena itu sebagai ibu rumah tangga harus pandai di dalam mengelola keuangan rumah tangga agar kebutuhan tetap akan terpenuhi dengan baik.

Berdasarkan kondisi di atas, maka kami selaku tim pengabdian masyarakat dari STIE Bank BPD Jateng melakukan pengabdian masyarakat dengan memberi penyuluhan yang berkaitan dengan penyuluhan manajemen keuangan rumah tangga bagi ibu-ibu rumah tangga di lingkungan Desa Batusari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak yang dilakukan:

- a. Pada hari Senin, 24 Agustus 2020 kami melakukan Survey ke desa Batarsari bertemu dengan Bapak Kepala Desa Batarsari beserta ibu ketua PKK Batarsari untuk meminta izin akan mengadakan kegiatan pengabdian kepada masyarakat.
- b. Pada hari Sabtu, 29 Agustus 2020 kami persiapan pelaksanaan pengabdian masyarakat yang kami laksanakan di jalan perumahan Pucang Sari Timur Gang 7, RT 04 Rw 016 dikarenakan sedang pandemi sehingga kami mengadakan di gang supaya para peserta dapat menjaga jarak dan meminimalisir terjadinya penyebaran covid-19.
- c. Sabtu, 29 Agustus 2020 dilaksanakannya pengabdian masyarakat dengan susunan acara adalah:
  1. Pukul 15.00 ibu-ibu berkumpul di Pucang Sari Timur gang 7 RT 04 RW 016 untuk mengikuti kegiatan pengabdian dengan terlebih dahulu melakukan presensi kehadiran
  2. Pukul 15.30 acara dimulai dengan terlebih dahulu dibuka oleh Ketua Panitia Pengabdian kepada masyarakat, dilanjutkan dengan pemaparan materi tentang pengelolaan manajemen keuangan ibu-ibu rumah tangga di lingkungan Desa Batarsari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak.
    - a) Materi pertama tentang Strategi mengatur keuangan saat pandemi covid yang dibawakan oleh Ibu Suci Atiningsih
    - b) Materi kedua tentang Pengelolaan keuangan keluarga di masa pandemi covid-19 oleh Ibu Khairina Nur Izzaty
    - c) Materi ketiga tentang manajemen keuangan keluarga di masa pandemi oleh ibu Yohana Kus Suparwati
    - d) Materi keempat tentang peningkatan ekonomi keluarga di kala pandemi covid-19 oleh Bapak Rudi Surya Kristanto
    - e) Materi kelima tentang tips mengatur keuangan rumah tangga di saat covid-19 oleh Bapak Yanuar Rachmansyah

Acara pemaparan materi selesai sampai pukul 16.45
- d. Sesi diskusi dan tanya jawab dilaksanakan pada pukul 16.45 – 17.30
- e. Pukul 17.30 acara ditutup

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dihadiri oleh 36 peserta yang terdiri ibu-ibu rumah tangga di lingkungan Desa Batarsari, Kecamatan Mranggen, Kabupaten Demak.



Gambar 1. Penyampaian materi tentang Strategi mengatur keuangan saat pandemi covid yang dibawakan oleh Ibu Suci Atiningsih



Gambar 2. Penyampaian materi tentang Pengelolaan keuangan keluarga di masa pandemi covid-19 oleh Ibu Khairina Nur Izzaty



Gambar 3. Penyampaian materi tentang manajemen keuangan keluarga di masa pandemi oleh ibu Yohana Kus Suparwati



Gambar 4. Penyampaian materi tentang peningkatan ekonomi keluarga di kala pandemi covid-19 oleh Bapak Rudi Surya Kristanto



Gambar 5. Penyampaian materi tentang tips mengatur keuangan rumah tangga di saat covid-19 oleh Bapak Yanuar Rachmansyah

### SIMPULAN DAN SARAN

Pandemi covid-19 memberikan pengaruh yang sangat besar terhadap bidang ekonomi, termasuk didalamnya keuangan keluarga. Besar kecilnya dampak pandemi covid-19 terhadap keuangan keluarga sangat tergantung dari beberapa hal. Antara lain faktor internal dan faktor eksternal. Oleh karena itu mengetahui manajemen keuangan rumah tangga yang baik sangat penting untuk dilakukan agar keuangan rumah tangga tetap berjalan lancar di tengah kondisi yang tidak menentu seperti sekarang ini.

Tidak sedikit keluarga yang mengaku pengeluaran menjadi membengkak, mengingat ada beberapa perlengkapan kesehatan yang memang harus dipersiapkan. Misalnya masker, handsanitizer, dan biaya tidak terduga lainnya. Belum lagi adanya kelangkaan barang di pasaran yang menyebabkan *panic buying* yang membuat harga melonjak drastis.

Kenaikan harga pun mulai terasa pada produk rumah tangga lainnya seperti kebutuhan bahan pokok, sehingga ada beberapa perencanaan keuangan yang sebaiknya dilakukan, yaitu:

- a. Evaluasi sumber penghasilan
- b. Hitung ulang anggaran rumah tangga
- c. Perbesar saldo dana darurat
- d. Kenali karakter diri sendiri
- e. Bedakan kebutuhan dengan keinginan

### DAFTAR PUSTAKA

<https://www.jaringanprima.co.id/id/tips-mengatur-keuangan-di-tengah-pandemi-covid19>

<https://www.merdeka.com/trending/7-cara-mengatur-keuangan-di-tengah-pandemi-corona-bikin-dompot-aman-klm.html>

<https://www.beritasatu.com/gaya-hidup/756959/tips-mengelola-keuangan-rumah-tangga-di-masa-pandemi>

<https://www.beritasatu.com/gaya-hidup/756959/tips-mengelola-keuangan-rumah-tangga-di-masa-pandemi>

<https://keuangan.kontan.co.id/news/ini-cara-mengatur-keuangan-rumah-tangga-selama-pandemi>

<https://www.cimbniaga.co.id/id/inspirasi/perencanaan/cara-mengelola-keuangan-yang-efektif-selama-masa-pandemi>

<https://www.cimbniaga.co.id/id/inspirasi/perencanaan/cara-mengelola-keuangan-yang-efektif-selama-masa-pandemi>

<https://sikapiuangmu.ojk.go.id/FrontEnd/CMS/Article/20576>

<https://www.gatra.com/detail/news/522951/ekonomi/tips-mengelola-keuangan-di-masa-pandemi-covid-19>